



EL PRESIDENTE BORIC SE REFIRIÓ AL CASO EN VARIAS OCASIONES.



GOBERNADOR LUIS CUVERTINO.



DIPUTADA ANA MARÍA BRAVO.



DIPUTADO MARCOS ILABACA.

El Presidente, gobernador regional y parlamentarios: reacciones por caso

VOCES. *El caso de la dirigenta mapuche desparecida ha generado diversas y polémicas reacciones desde 2024. Ahora, la mayoría apunta a solicitar el pronto esclarecimiento de los hechos.*

Belen Reyes Ruiz
 cronica@australvaldivia.cl

La desaparición de Julia Chuñil Catricura, ocurrida el 8 de noviembre de 2024 en la comuna de Máfil, activó durante 2025 una seguidilla de reacciones políticas, sociales e institucionales que instalaron el caso en la agenda pública, antes del reciente avance judicial que derivó en la detención de familiares directos.

Declaraciones presidenciales, críticas a la Fiscalía y llamados a la justicia acompañaron la indagatoria desde su origen y también ayer.

El Gobierno se refirió tempranamente a la desaparición de Julia Chuñil. El 10 de diciembre de 2024, en el marco del Día Internacional de los Derechos Humanos, el Presidente Gabriel Boric expresó su "preocupación y ocupación del Estado".

Meses después, en septiembre de 2025, el caso volvió a concentrar la atención del Ejecutivo tras la filtración de una escucha telefónica que sugería que la mujer habría sido quemada. "Nadie puede ser indiferente cuando desaparece una persona (...) exigimos que se sepa toda la verdad porque en Chile no puede haber espacio a la impunidad", sostuvo el mandatario, agregando que Julia Chuñil "merece verdad y justicia".

Ayer, el ministro del Interior Álvaro Elizalde expuso que "no-sotros hemos planteado siempre que este caso tiene que ser esclarecido y se tiene que determinar quiénes son los autores. En Chile quien lleva adelante las investigaciones es el Ministerio

“

Por fin la Fiscalía está logrando avanzar hacia una formalización en un caso que ha remecido profundamente a la opinión pública. Hoy lo más importante es que este proceso se lleve adelante con la mayor celeridad...

Diputada Ana María Bravo

Público, que es un órgano autónomo".

Asimismo el subsecretario del Interior Víctor Ramos, consultado sobre el "vuelco" del caso, luego de que un empresario hubiera sido apuntado como posible involucrado en la desaparición y de que el propio Presidente Gabriel Boric vinculara el caso con crímenes de defensores ambientales, dijo que "es importante señalar que como Gobierno lo que hemos dicho, lo que ha dicho el Presidente, es que era fundamental esclarecerlo; no puede quedar impune".

En 2024, Boric dijo que "sólo el año pasado, 2023, cerca de 190 defensores ambientales fueron asesinados en el mundo, en su gran mayoría latinoamericanos. Y quiero aquí aprovechar la instancia para expresar mi preocupación y la ocupación también del Estado por la desaparición de Julia Chuñil Catricura, defensora ambiental de su comunidad".

DESDE LA REGIÓN

También en septiembre y octu-

“

La Fiscalía tiene que poner todo el esfuerzo para aclarar este caso. Es lo único que pedimos, que la justicia actúe y que finalmente se diga lo que realmente pasó con Julia Chuñil..."

Senador Iván Flores

bre de 2025, en medio de la difusión de antecedentes reservados de la investigación, se intensificaron los cuestionamientos políticos al trabajo de la Fiscalía Regional de Los Ríos.

Diputados socialistas acusaron "secretismo" y un actuar poco "prolijo" en la conducción de la causa. De esta manera, el diputado Marcos Ilabaca calificó como "inaceptable" el nivel de reserva, mientras que la diputada Ana María Bravo cuestionó la falta de avances tras meses de indagatoria.

A estas críticas se sumaron autoridades regionales y organismos de derechos humanos.

El gobernador de Los Ríos, Luis Cuvertino, planteó la necesidad de mantener la presión pública para esclarecer la desaparición.

Ayer, luego de conocida la detención de los familiares de Julia Chuñil, la diputada Ana María Bravo (PS) señaló que "por fin la Fiscalía está logrando avanzar hacia una formalización en un caso que ha remecido profundamente a la opinión

pública. Hoy lo más importante es que este proceso se lleve adelante con la mayor celeridad yiedad posible, porque lo fundamental es esclarecer los hechos y sancionar a los responsables. Julia Chuñil merece justicia, y nuestro país merece verdad y respuestas. Esperamos que la investigación permita no solo establecer responsabilidades, sino también que se pueda encontrar su cuerpo a la brevedad, para dar un mínimo de paz y dignidad frente a un hecho tan doloroso".

Por su parte el diputado Marcos Ilabaca reiteró: "Lo he dicho desde un comienzo: el caso de Julia Chuñil requiere justicia y verdad. Esperamos que el Ministerio Público y el Poder Judicial sean más rápidos en la búsqueda de esa verdad tan necesaria. La verdad no puede seguir postergándose ni diluyéndose. Por eso insistimos: Julia Chuñil merece justicia y verdad, y el Estado tiene la obligación de esclarecer este caso y de aplicar el máximo rigor de la ley a quienes resulten responsables".

En tanto el gobernador Luis Cuvertino (PS) indicó que "este es un hecho que ha impactado profundamente a nuestra región, que ha generado incertidumbre en el territorio y en la ciudadanía en su conjunto, por lo que desde un primer momento hicimos un llamado a la máxima celeridad en el proceso investigativo liderado por la Fiscalía Regional de Los Ríos. La muerte de Julia Chuñil ha generado un legítimo dolor en la comunidad, y frente a ello, esperamos que las instituciones competentes puedan desarro-

llar su labor con total rigor. Esperamos que se esclarezcan los hechos, que se haga justicia y que todo el proceso se lleve adelante respetando plenamente el debido proceso".

NO MÁS ESPECULACIONES

El senador Iván Flores (DC) llamó a terminar con las especulaciones.

"Este caso se ha prestado para todo tipo de especulaciones; desde persecuciones ambientales recurriendo al Tratado de Escazú; confabulaciones de otra naturaleza. Y el Ministerio Público termina acusando a la familia. Creo que, por el bien de lo que significa la relación con los dirigentes y las comunidades, además de la correcta administración de justicia, la Fiscalía tiene que poner todo el esfuerzo para aclarar este caso. Es lo único que pedimos, que la justicia actúe y que finalmente se diga lo que realmente pasó con Julia Chuñil".



INSTITUTO DS Requiere

- Abogado/a institu...
- Enfermero/a esco...
- Diseñador/a Gráfi...
- Asistente de bibli...

Antecedentes

www.dsvaldivia.cl

→ Nuestro